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Pese a histórico gasto, el sistema de salud no mejora 
Existen simulación, ineficiencia y presuntos actos de corrupción, señalan expertos 
 

 
Mexicanos sufren la guerra en Israel 
Familiares ansían noticias 
 

 
Complica a Morena designar candidatas 
Ofrece Mario Delgado nominar 4 mujeres y 5 hombres 
 

 
Hamás hace rehenes a 2 mexicanos y 500 más piden ayuda en Israel 
Crisis en Gaza. Mil 100 fallecidos y 130 secuestrados luego del día dos de combate; Biden 
envía un portaaviones a la zona de Hizbulá ataca posiciones judías en Líbano 
 

 
Más de mil 100 muertos por ataques entre Israel y Hamas 
Netanyahu: será “guerra larga” 
 

 
Revisiones de Texas a camiones agravan la crisis 
Canacar. El valor de las mercancías varadas asciende a mil 900 mdd por rezago de 19 mil 
transportes en frontera 
 

 
Agresión de Hamás y respuesta israelí impactan en el precio del petróleo 
Subió hasta 5% en mercados electrónicos y se moderó 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ministra Norma Piña visita Órganos Jurisdiccionales del Primer 
Circuito del CJF  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ministra-norma-pina-visita-organos-
jurisdiccionales-del-primer-circuito-del-cjf/ 
La ministra Norma Lucía Piña Hernández, presidenta del Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF) y de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) se reunió el viernes con juezas, jueces, magistradas y magistrados del 
Primer Circuito. En el encuentro abordaron las actividades y acciones de 
organización que desempeña el CJF en apoyo al quehacer jurisdiccional 
que realizan los juzgadores federales para facilitarles las labores 
administrativas. También valoraron la importancia de la retroalimentación 
recibida por parte de los juzgadores, ya que es la mejor manera de atender 
las necesidades que enfrentan cada día. De acuerdo al CJF al concluir la 
reunión, la ministra Presidenta realizó un recorrido por las instalaciones de 
los órganos jurisdiccionales y áreas administrativas del edificio sede 
conocido como Prisma en la Ciudad de México.  
En el encuentro estuvieron juzgadores en materias de Amparo Penal y 
Administrativo, así como de Ejecución de Penas e integrantes del Pleno 
Regional en Materia Administrativa de la Región Centro-Norte, ambos con 
residencia en la Cdmx. 
 
Omisión de Senado para vacantes en TEPJF arriesgaría elección 
presidencial  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/vacantes-tepjf-omision-senado-arriesgaria-
eleccion-presidencial 
Si la mayoría legislativa en el Senado cumple el amago de reventar las ternas 
para ocupar las dos próximas vacantes de la Sala Superior del Tribunal 
Electoral, pondrá en riesgo la renovación presidencial, al dejarla legalmente 
incapacitada para validar la elección que determine quién será el o la 
próxima presidenta de México.  
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Ante la omisión que el Senado viene arrastrando desde hace más de dos 
años para nombrar vacantes en el Poder Judicial de la Federación, las Salas 
Regionales del Tribunal Electoral han tenido que sesionar con secretarios en 
funciones de magistraturas para poder continuar operando, sin embargo, 
esta excepción no se contempla en la Sala Superior. Pero no sólo eso, si 
Morena cumple con la supuesta orden de no aceptar las ternas para el 
Tribunal Electoral tal como pasó con la Sala Regional Especializada, y que 
ahora tocaría a la de la Sala Superior para ocupar dos magistraturas que 
quedarán vacantes el próximo 31 de octubre, las consecuencias serán para 
todos los partidos políticos, pues se incumplirán las exigencias legales para 
que se pueda validar la elección presidencial del 2024. 
 
México favorece solución definitiva al conflicto entre Israel y 
Palestina bajo premisa de dos Estados  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-favorece-solucion-definitiva-al-conflicto-
entre-israel-y-palestina-bajo-premisa-de-dos-estados/ 
La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) señaló que ha dado 
seguimiento al conflicto entre Israel y Palestina, por lo que llamó a buscar 
una solución definitiva bajo la premisa de dos naciones distintas. 
“La posición de México es clara, la cual debe favorecer una solución integral 
y definitiva al conflicto bajo la premisa de dos Estados, que atienda las 
legítimas preocupaciones de seguridad de Israel y permita la consolidación 
de un Estado palestino política y económicamente", señaló la cancillería 
mediante un comunicado. Frente a los ataques por parte de la organización 
islamista Hamás contra el pueblo israelí, así como la respuesta del gobierno 
de Benjamín Netanyahu con sus propias ofensivas aéreas, la SRE pidió 
lograr que Palestina "conviva con Israel dentro de fronteras seguras e 
internacionalmente reconocidas de conformidad con las resoluciones 
pertinentes de Naciones Unidas". También reiteró que todo acto terrorista 
constituye una amenaza a la paz y la seguridad internacional, la Cancillería 
pide la cooperación de todos los Estados para prevenirlos y sancionarlos. 
Ninguna causa justifica el recurso al terrorismo. 
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Condena México terrorismo; reconoce legítima defensa  
https://www.reforma.com/condena-mexico-terrorismo-reconoce-legitima-
defensa/ar2689528?v=7 
El Gobierno de México condenó ayer los ataques del grupo islamista Hamas, 
al considerarlos como terrorismo, en la Franja de Gaza y otras zonas en Israel, 
que han dejado más de mil muertos y al menos 150 secuestrados, entre ellos 
dos connacionales. 
 
Al menos 500 mexicanos han pedido protección consular en 
Israel: SRE  
https://www.milenio.com/internacional/mexicanos-piden-proteccion-consular-israel-sre 
Hasta el momento, 500 mexicanos han solicitado protección consular a la 
embajada de México en Israel, tras el ataque armado provocado por el grupo 
Hamás, informó Alicia Bárcena Ibarra, titular de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE). La canciller mexicana informó a través de su cuenta de X, 
antes Twitter, que “al momento se han registrado 500 en el formulario de 
emergencia” que se abrió desde las primeras horas del 7 de octubre. 
La funcionaria reafirmó que las autoridades consulares siguen brindado la 
información y asistencia a los mexicanos que se encuentran en el territorio 
israelí, en medio de un ataque del grupo armando Hámas.  
Diversos grupos de mexicanos han denunciado que se encuentran varados 
en Tel-Aviv, entre ellos, se encuentran 47 turistas originarios de 
Aguascalientes y 21 de Campeche. Además, tres gimnastas yucatecas que 
integran la selección mexicana de la disciplina permanecen en Israel. 
 
Secretaría de Marina asume operación del AICM  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/secretaria-de-marina-asume-operacion-del-
aicm/1612944 
La Secretaría de Marina (Semar) tomó desde este 8 de octubre la operación 
total del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), terminal 
que enfrenta retos de saturación, infraestructura y recursos limitados. 
La Marina asume un reto significativo pues se trata del aeropuerto más 
importante del país por el volumen de pasajeros que moviliza, pero también 
por las condiciones en las que se encuentra hoy día”, aseguró Julio Zugasti, 
asociado senior de Hogan Lovells México.  
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Señaló que la terminal enfrenta muchas áreas de oportunidad empezando 
por su deteriorada infraestructura que no sólo incluye a los edificios 
terminales sino a las áreas operativas como pistas y calles de rodaje, pero 
también tiene retos de capacidad, pues para el 8 de enero se tiene 
programado un nuevo recorte de 52 a 43 operaciones por hora.  
La reducción de operaciones también traerá consigo menos ingresos por 
Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA), que está ligada a pagar la deuda de los 
bonos por la cancelación del aeropuerto de Texcoco (Mexcat)”, dijo. 
 
Priorizan subsidios antes que las obras  
https://www.reforma.com/priorizan-subsidios-antes-que-las-obras/ar2689411 
Para 2024 y por primera vez en la historia, el Gobierno federal plantea más 
recursos para subsidios que para obras en el Presupuesto, advierte México 
Evalúa. 
 
Pese a histórico gasto, el sistema de salud de México no mejora  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pese-a-historico-gasto-el-sistema-de-salud-de-
mexico-no-mejora/ 
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador reportó una 
inversión histórica en salud que supera 3 billones de pesos; sin embargo, ese 
gasto multimillonario no ha mejorado la atención pública que reciben los 
mexicanos. En las cuentas públicas se registra que el gasto en salud en este 
gobierno es más del doble de lo que invirtió la administración del 
expresidente Felipe Calderón. De acuerdo con una revisión a las cuentas 
públicas de 2007 a la fecha, el exmandatario panista destinó un billón 660 
mil 868 millones 500 mil pesos al sector Salud de 2007 a 2011; el gobierno de 
Enrique Peña Nieto erogó 2 billones 483 mil 332 millones 400 mil pesos de 
2013 a 2017; mientras que López Obrador gastará, de 2019 a diciembre de 
2023, un total de 3 billones 592 mil 27 millones 500 mil pesos. 
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Complica a Morena designar candidatas a gubernaturas  
https://www.reforma.com/complica-a-morena-designar-candidatas-a-
gubernaturas/ar2689539?v=2 
El partido oficial entró en conflicto con el anuncio del proyecto del Instituto 
Nacional Electoral (INE) de obligar a los partidos políticos a postular mujeres 
en al menos cinco de los nueve estados en los que se disputarán 
Gubernaturas en 2024. 
 
Servicio de la deuda: más peso en el presupuesto; alerta CEESP  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/servicio-deuda-mas-peso-presupuesto-alerta-
ceesp/1612942 
El costo del servicio de la deuda pública en México es sumamente elevado, 
pues ocupa el sexto lugar entre los países de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), e incluso entre las 
economías emergentes. De acuerdo con el Centro de Estudios Económicos 
del Sector Privado (CEESP), que dirige Carlos Hurtado López, esto es 
preocupante, pues en 2022 el pago por el servicio de deuda fue el 
equivalente a 2.8% como proporción del PIB. Y es probable que suba en ese 
ranking en 2024. Ya que habrá aumentado a 3.4% en 2023 según la 
estimación oficial y se proyecta a 3.7% para 2024. Esto claramente añade a 
la preocupación por la situación fiscal del país”, dijo el organismo que dirige 
Carlos Hurtado López. El costo financiero de la deuda en México registró un 
incremento de 27.0% real anual de enero a agosto de 2023, con respecto al 
mismo periodo de 2022. 
 
Activistas exigirán que FMI y BM trabajen en favor de los 
pueblos  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/09/economia/024n1eco 
Washington y Nueva York., Activistas de diversos países llegarán a las 
reuniones anuales del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial, 
que se realizarán a partir de hoy y hasta el día 15 en Marruecos, para exigir 
que se dejen de aplicar las políticas de ajuste estructural y de austeridad que 
han ocasionado una ampliación de la desigualdad económica y la pobreza 
y exacerbado el cambio climático.  
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La gente está conectando los puntos entre lo que padece a nivel local y 
algunas de las causas globales, explicó a La Jornada Jenny Ricks, 
convocante global de Fight Inequality Alliance (Alianza de Lucha contra la 
Desigualdad). Personas en las primeras líneas de las desigualdades, 
preocupadas por la falta de servicios públicos, falta de empleo, aquellos que 
no tienen fondos sociales para sobrevivir, ellos entienden que el Banco 
Mundial tiene gran responsabilidad en esa situación, en la crisis de 
austeridad que experimentan. 
 
Más de mil muertos en Israel y Gaza tras dos días de combates  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/09/politica/004n1pol 
Tel Aviv., Tropas israelíes luchaban ayer en las calles del sur de Israel con 
milicianos de Hamas y lanzaron ataques de represalia que destruyeron 
edificios en Gaza. En el norte de Israel, un breve intercambio de fuego con 
el grupo armado libanés Hezbolá planteó el temor a un conflicto más 
amplio. Los combates seguían en marcha más de 24 horas después de que 
combatientes de Hamas, respaldados por un aluvión de miles de cohetes, 
se abrieron paso por las barricadas israelíes el sábado por la mañana para 
asaltar poblaciones israelíes cercanas. La ofensiva desencadenada el sábado 
por tierra, mar y aire por Hamas, que gobierna Gaza, dejó hasta ayer en Israel 
más de 700 muertos, entre ellos 44 soldados, y 2 mil heridos, 200 de ellos en 
estado crítico, según el balance oficial israelí. 
Los bombardeos lanzados como represalia por Israel contra Gaza 
ocasionaron 413 muertos –entre ellos 78 niños y 41 mujeres–, así como 2 mil 
300 heridos, indicó el Ministerio de Salud de ese enclave palestino. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/las-peligrosas-mananeras-de-amlo/ 
Nos comentan que en la gira de fin de semana del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, que se llevó a cabo por el sureste, estuvo llena de 
incidentes. Nos detallan que, además de que este sábado se registró un 
cortocircuito en la zona arqueológica de Uxmal, Yucatán, un día antes, en su 
conferencia mañanera del viernes en Cancún, Quintana Roo se registró un 
hecho que podría haber resultado en un accidente. Nos revelan —con fotos 
y videos— que minutos antes de que iniciara esa mañanera, una estructura 
de metal cayó a un costado del área donde estaban camarógrafos. Una 
parte de esta estructura de metal, nos detallan, pasó prácticamente 
rozando la cabeza de un reportero y un camarógrafo de una televisora, pero 
afortunadamente no los golpeó. De inmediato, personal de Ayudantía 
Presidencial y de logística se presentaron para revisar lo ocurrido. Con este 
incidente, así como el cortocircuito en Uxmal, parece ser que no se está 
supervisando con detalle los eventos del Presidente de la República. Así que, 
a las descalificaciones y ataques a la prensa los periodistas también se 
deben cuidar de que no se les vaya a caer el techo encima. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1885 
Que el pelotero estrella de las Rayas de Tampa Bay Randy Arozarena fue 
fichado por la Presidencia de la República para jugar en noviembre próximo 
un partido de beisbol con Andrés Manuel López Obrador, quien por cierto 
apoyó que se diera la nacionalidad mexicana al jardinero de origen cubano. 
El deportista se une así a una amplia gama de peloteros que han formado 
parte de la novena del mandatario, entre quienes destacan Fernando 
Valenzuela, Vinicio Castilla, Teodoro Higuera, Chito Ríos, José Luis El Borrego 
Sandoval y Benjamín Gil. 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/las-peligrosas-mananeras-de-amlo/
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1885


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-09/op258031?pc=102 
¿SE AUSENTÓ o lo ausentaron? Fue notoria la ausencia del dirigente priista 
Alejandro Moreno en el mitin de Xóchitl Gálvez en el que, prácticamente, 
relanzó su campaña a la Presidencia de la República. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
La dupla Ebrard-Monreal se rebela  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-dupla-ebrard-monreal-se-
rebela/ 
La candidata virtual de Morena, Claudia Sheinbaum, y su equipo buscan 
transmitir el mensaje de que su victoria en el proceso electoral de 2024 es 
inevitable, por lo que no existen posibilidades de que tanto al interior como 
al exterior del partido pueda florecer algún tipo de oposición. 
Además de disminuir la imagen de Xóchitl Gálvez, la virtual candidata 
presidencial del Frente Amplio por México, los operadores de Sheinbaum 
han enfocado sus baterías en una estrategia de debilitamiento y 
desaparición del bloque que apoya al excanciller Marcelo Ebrard, quien 
insiste en impugnar el proceso de selección interno de Morena y ahora 
amenaza con bloquear la aprobación del presupuesto 2024. 
El golpe fatal se programó para el pasado lunes 2 de octubre, cuando la 
exjefa de Gobierno de la CDMX y el líder nacional del partido, Mario Delgado, 
convocaron a reunión a los diputados que han manifestado su apoyo a 
Ebrard, y que se decían parte de una nueva bancada en el Congreso que 
representaba a la incipiente asociación “El Camino de México”. 
 
Salvador García Soto 
La mafia electoral o el negocio de las boletas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-mafia-electoral-o-el-
negocio-de-las-boletas/ 
En el proceso electoral que viviremos los mexicanos el año próximo, 
catalogado ya como el más grande que se haya tenido en la historia del país, 
junto con la elección de Presidente o Presidenta de la República, que es la 
que más atención y reflectores mediáticos acapara, también se renovarán 
los 128 senadores y 500 diputados federales, los gobernadores de nueve 
estados del país y en total se votará por 19,634 cargos de elección popular. 
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Para todas esas elecciones se imprimirán boletas en las que puedan emitir 
su voto los mexicanos y el volumen de papeletas que se requerirá plantea 
todo un reto de logística y capacidad para los proveedores de servicios de 
impresión en el país. La mayor parte de esa responsabilidad recaerá en los 
Talleres Gráficos de la Nación (TGM), organismo que depende de la 
Secretaría de Gobernación y el que, por convenio con el Instituto Nacional 
Electoral se encargará de la impresión de las papeletas que se utilizarán en 
la elección federal y, aunque históricamente las boletas para las elecciones 
locales se imprimen con proveedores estatales seleccionados por los OPLES 
del INE, en esta ocasión los directivos de los organismos electorales locales 
han denunciado una serie de presiones y peticiones desde el centro para 
que también le asignen sus impresiones a los citados TGM. 
 
Héctor de Mauleón 
¿Cuántas más como Montserrat?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/cuantas-mas-como-
montserrat/ 
En Lago Chalco 76, en la colonia Anáhuac, en la Ciudad de México, una joven 
de 25 años vivía un infierno. La madre de su pareja la drogaba para tenerla 
adormecida y no escapara. El padre de su pareja le llevaba clientes a su 
departamento, para que tuvieran relaciones sexuales con ella. Y su pareja, 
Sean Alejandro “N”, cobraba 500 pesos por cada una de estas relaciones. 
En el teléfono de Sean Alejandro la policía halló imágenes que daban cuenta 
de las atrocidades a las que Montserrat Juárez era sometida. Los vecinos 
reportaron varias veces los hechos de violencia que estaban ocurriendo en 
Chalco 76. Llegaban patrullas, policías. Finalmente no pasaba nada. 
Más tarde, cuando Montserrat yacía muerta en una cama, un policía 
preventivo de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Fredy “N”, les cobró a 
sus verdugos cinco mil pesos para conectarlos con una funeraria y 
conseguirles el certificado médico con el que pudieran cremarla. Sean “N” 
la había matado a golpes ese día, pero el policía reportó que el cadáver de 
Monserrat no presentaba signos de violencia. Aún más: mintió al asentar en 
su parte informativo que había contactado al ministerio público de Miguel 
Hidalgo para informarle de los hechos y asegurar que este había certificado 
que el cadáver no presentaba signos de violencia. 
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Carlos Marín 
Aburto ya pagó, riesgos persisten  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/aburto-ya-pago-riesgos-
persisten 
Por escandalosa que se antoje, la liberación del indiscutible asesino confeso 
de Luis Donaldo Colosio es lógica. Los 45 años de cárcel a que fue 
condenado violó el código penal de Baja California en 1994, que para ese 
delito del fuero común fijaba penas mínimas de 16 y máximas de 30 años. 
A Mario Aburto se le juzgó como si hubiese cometido un delito federal, para 
cuyo fuero se prevén sentencias de hasta 60 años. Si bien su crimen pareció 
un “magnicidio”, el sustantivo solo se aplica si la víctima era jefe de Estado, 
primer ministro, presidente o líder parlamentario, y en México no está 
tipificado. Aun tratándose como Colosio de personajes de altísima 
prominencia, el Código Penal Federal contempla como asesinato un 
atentado (y el que está en vigor fija condenas carcelarias de hasta 60 años). 
No es raro sin embargo que, sin estar así legislado, el magnicidio se use 
también cuando se refiere a homicidios en que el difunto era ex presidente, 
vicepresidente o candidatos presidenciales. 
 
Enrique Quintana 
¿Va a llegar el dólar a los 19 pesos?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/09/va-a-llegar-el-
dolar-a-los-19-pesos/ 
El jueves 5 de octubre Citibanamex presentó su encuesta quincenal de 
expectativas, en la que preguntó a 34 especialistas su perspectiva de 
diversas variables económicas y financieras. La mayor parte de los 
interrogados no solo no cree que el dólar termine el año arriba de 19 pesos, 
sino que incluso lo hará por debajo de los 18. El consenso es un peso un poco 
más débil de lo que se pensaba, pero en un nivel de 17.80 por dólar al final 
del año. Solo 11 de los expertos, es decir, menos de la tercera parte, considera 
que estará en 18 pesos o más y ninguno estima que pueda terminar el año 
en 19 pesos o más.  
Para el cierre de 2024, la expectativa es que esté en 18.86 por dólar y 15 de 
los 34 encuestados consideran que estará en 19 pesos o poco más, en tanto 
que solo una institución, Vector, estima que estará debajo de los 18 pesos. 
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Raymundo Riva Palacio 
Aburto, el próximo misil  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/10/09/aburto-el-
proximo-misil/ 
En dos años, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 
construyó un misil nuclear para las elecciones presidenciales del próximo 
año, que ya está emplazado con la decisión del viernes pasado del Primer 
Tribunal Colegiado en Materia Penal de Toluca, que invalidó la condena de 
45 años de prisión de Mario Aburto, el asesino confeso de Luis Donaldo 
Colosio, excandidato presidencial del PRI, e instruyó dictarle una nueva 
sentencia por el delito de homicidio, con base en el Código Penal de Baja 
California vigente en 1994, cuando se produjo el asesinato. 
Si la Fiscalía General de la República no apela el amparo, Aburto caminará 
hacia la libertad el 23 de marzo del próximo año, el mismo día en que le 
disparó a la cabeza a Colosio. No lo va a impugnar, pues sería un 
contrasentido del fiscal Alejandro Gertz Manero, que propuso al presidente 
Andrés Manuel López Obrador desde que inicio el sexenio reabrir el caso y 
enfilar las baterías en el expresidente Carlos Salinas y el entonces 
gobernador de Sonora, Manlio Fabio Beltrones. López Obrador no le hizo 
caso en ese momento, porque no necesitaba distractores ni chivos 
expiatorios. Pero en la segunda parte de su sexenio, cuando las cosas le 
empezaron a ir mal, la visión cambió y se comenzó a construir una estrategia 
–de muchas– para ser utilizada en caso de emergencia. 
 
Darío Celis 
Bajarán tarifa de uso de aeropuertos entre 12 y 15%  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/9/bajaran-tarifa-de-uso-de-aeropuertos-
entre-12-15-545073.html 
LA DECISIÓN DEL gobierno de la 4T de dar un manotazo a los tres grupos 
aeroportuarios ya se veía venir: primero fueron los concesionarios de los 
reclusorios, después los de los hospitales y ahora éstos. 
Cuando en 1998 el gobierno de Ernesto Zedillo privatizó la red de 
Aeropuertos y Servicios Auxiliares, obtuvo alrededor de 440 millones de 
dólares de los grupos que pujaron en la compra. 
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Poco después, el gobierno de Vicente Fox levantó por la bursatilización de 
los activos otros cerca de 2 mil 800 millones de dólares en los mercados de 
Nueva York, principalmente. Aeropuertos del Sureste (Asur), Grupo 
Aeroportuario del Pacífico (GAP) y el Grupo Aeroportuario Centro Norte 
(OMA) alcanzan un valor conjunto de capitalización superior a los 23 mil 
millones de dólares. Se estima que, en los 25 años de estar en manos 
privadas, los accionistas que encabeza Fernando Chico Pardo de Asur, Laura 
Diez Barroso de GAP y Nicolás Notebaert de OMA han cobrado dividendos 
por aproximadamente 14 mil millones de dólares. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
Rechazan llamado a elección en San Juan de Gpe.  
https://pulsoslp.com.mx/slp/rechazan-llamado-a-eleccion-en-san-juan-de-gpe/1726145 
San Luis Potosí. - Comuneros de San Juan de Guadalupe y sus anexos Tierra 
Blanca y San Miguelito, se presentaron en las oficinas de la Procuraduría 
Agraria para manifestar su inconformidad por la convocatoria para una 
asamblea que busca renovar los órganos de representación comunal.  
Esa asamblea se realizará el próximo 15 de octubre a las doce horas. 
Los comuneros, encabezados por el comisariado de Bienes Comunales 
suplente, Andrés Cruz Campos; la secretaria Laura Quintero Pérez, y la 
tesorera Magdalena Socorro Morales Hernández, que representan a 340 
comuneros, aseguran que la convocatoria no se apegó a la legalidad, pues 
hay varias inconsistencias.  
Denunciaron que quienes hicieron el procedimiento son un grupo 
minoritario de comuneros que están representados por el activista Carlos 
Covarrubias Rendón, a quien señalan de no ser de la comunidad y solo 
buscar causar división y conflicto entre los comuneros. 
 
Comuneros aliados de inmobiliarios amenazan con tomar la 
Procuraduría Agraria  
https://www.astrolabio.com.mx/comuneros-aliados-de-inmobiliarios-amenazan-con-
tomar-la-procuraduria-agraria/ 
San Luis Potosí. - Un grupo de comuneros de San Juan de Guadalupe y sus 
anexos Tierra Blanca y San Miguelito, aliados de los empresarios de 
“Espacios en el Horizonte”, y promotores de entregar las tierras para el 
proyecto “Cañadas”, se manifestaron en las oficinas de la Procuraduría 
Agraria, por su inconformidad con la asamblea de remoción de los 
representantes comunales. El pasado viernes 6 de octubre un grupo de 
aproximadamente 30 comuneros encabezados por Anastacio Esquivel 
Jasso, Salomé Marín, y Andrés Cruz Campos, presidente del Comisariado de 
Bienes Comunales, se presentaron en las oficinas de la representación 
estatal de la Procuraduría Agraria para exigir que les proporcionen copia 
del expediente de solicitud de remoción.  
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En la dependencia se les señaló que los inconformes con los órganos de 
representación comunal cumplieron con los trámites, pues de acuerdo al 
padrón, de un total de 346 comuneros cubrieron más del 25 por ciento, y 
demostraron que las firmas que acompañaron su solicitud pertenecían a 
comuneros y comuneras legítimos, y que les entregarían la información 
solicitada. 
 
No tiene clara la petición del Craadet; se negaron a dialogar, 
dice el delegado del RAN  
https://suracapulco.mx/impreso/2/no-tiene-clara-la-peticion-del-craadet-se-negaron-a-
dialogar-dice-el-delegado-del-ran/ 
Guerrero, Chilpancingo. - El delegado del Registro Agrario Nacional (RAN), 
Roberto Olivares Pita declaró ayer que los integrantes del Consejo Regional 
de Autoridades Agrarias en Defensa del Territorio (Craadet) que se 
manifestaron el miércoles afuera de la dependencia federal se negaron a 
dialogar para revisar su expediente. El miércoles, integrantes del Craadet 
protestaron afuera del RAN de Chilpancingo porque denunciaron que la 
dependencia federal se niega a registrarles los estatutos comunales y 
ejidales en los que se manifiestan en contra de la extracción minera. 
Entrevistado por teléfono ayer, el delegado informó que la solicitud del 
Craadet “no lo tiene bien claro” porque los representantes del movimiento 
“no quisieron ser atendidos”. De acuerdo con el funcionario federal, cuando 
se dan este tipo de protesta “lo primero que hacemos es ofrecerles nuestra 
atención, y en el caso de ellos desconozco la razón, pero en un principio 
dijeron que sí al diálogo, y al final dijeron que no”. En el caso del Craadet, el 
delegado del RAN dijo que la representación en Guerrero de esa 
dependencia seguirá abierta para poderlos atender, “finalmente el gobierno 
está para eso, para atender, aquí lo hacemos todos los días”. 
Anunció: “Seguramente los vamos a localizar y a pedirles que vengan y quizá 
sea un tema también de la Procuraduría Agraria, y nos vamos a reunir para 
atenderlos, esa es nuestra obligación”. 
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“Contubernio” para despojos  
https://www.yucatan.com.mx/merida/2023/10/07/contubernio-para-despojos.html 
Yucatán. - Cerca de un centenar de ejidatarios de Izamal acudió ayer a las 
instalaciones del Tribunal Unitario Agrario, el Registro Agrario Nacional 
(RAN) y la Procuraduría Agraria, a presentar escritos en los que dan aviso a 
las autoridades de que unas mujeres están usurpando funciones para 
despojar a los campesinos de sus tierras. José Elías Canché Pisté, comisario 
ejidal de Izamal, explicó que, desde hace varios meses, en una asamblea 
ejidal, las señoras Melva Beatriz Vázquez Tun y Rosa María Alpuche fueron 
destituidas de sus cargos como representante del comité de vigilancia y 
tesorera. Esto, dijo, porque descubrieron que junto con el alcalde de Izamal 
habrían estado realizando acciones ilegales para despojar a los ejidatarios 
de sus tierras. A pesar de que la destitución se hizo conforme a los 
lineamientos ejidales, expuso, esas mujeres siguen realizando acciones 
jurídicas en nombre del ejido ante las instituciones antes señaladas y 
ostentan de “tener suficiente dinero para comprar a las autoridades 
agrarias” para continuar con los intentos de despojos. 
(Información disponible en 2 portales distintas) 
 
SE ANALIZARON PROPUESTAS PARA LA DEFENSA DEL AGUA Y 
EL MEDIO AMBIENTE  
https://www.congresojal.gob.mx/boletines/se-analizaron-propuestas-para-la-defensa-del-
agua-y-el-medio-ambiente 
Jalisco. - En la mesa de trabajo en Defensa del Agua y el Medio Ambiente 
presidida por la diputada Claudia García Hernández, se establecieron las 
bases sobre las que se realizarán reformas a algunas legislaciones para su 
protección y fomento en las actividades productivas del Estado. 
En primera reunión con la participación de funcionarios federales, sirvió 
para hacer el análisis de la problemática que se enfrenta para el mejor 
aprovechamiento del vital líquido, principalmente en las actividades 
agropecuarias. La legisladora García Hernández manifestó que mañana se 
iniciarán los recorridos en las regiones donde se requiera conocer las 
condiciones en las que se aprovecha dicho recurso natural, con base en los 
planteamientos que se hicieron en dicha reunión de trabajo. 
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Iniciaron con lo expuesto por Juan Lira Calderón del Colectivo Resistencia 
Civil por el Verde, en referencia a la Región de Tala. Asimismo, José Luis 
Arroyo Ruiz, de Proyecto Río, A.C y asesor del área ecológica de Ocotlán. 
También José Casillas Martínez, del Colectivo Pueblos de la Barranca, y 
María del Refugio Ávila Montes, de la Asociación Campo, A.X. 
Dr. Edson Baltazar Estrada Arriaga, Tecnólogo del Agua "B" del Instituto 
Mexicano de Tecnología del Agua; Ing. Roberto Osorio Valencia, 
representante de la Procuraduría Agraria en Jalisco y la Lic. María del Polar 
Tavera Gómez, Coordinadora de Enlace y Seguimiento Parlamentario de la 
SEMARNAT. Después de que hicieron sus planteamientos y propuestas, la 
diputada García Hernández agradeció su participación y anunció que se 
tomarán en cuenta para la iniciativa de ley que tiene en estudio. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Colectivos le reclaman a funcionarios federales que poco hacen 
para evitar la contaminación de ríos y arroyos  
https://udgtv.com/noticias/colectivos-reclaman-por-hacer-poco-por-contaminacion/198956 
Jalisco. - En una mesa de trabajo, a la que acudieron diversos colectivos por 
la defensa del agua y del medio ambiente, funcionarios federales 
escucharon con dureza que los ríos y arroyos de Jalisco sufren una severa 
contaminación, ya sea por basureros, por vinazas del tequila o por la 
creciente plantación de aguacates. Los activistas acudieron al Congreso de 
Jalisco, convocados por la diputada de Morena, Claudia García Hernández, 
presidenta de la Comisión de Planeación, Ordenamiento Territorial y 
Gestión del Agua, quienes exigieron acciones concretas a los representantes 
de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), a la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), a la Procuraduría Agraria y a la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor).  
José Casillas, representante del colectivo Pueblos de la Barranca del Río 
Santiago, dijo que cinco basureros contaminan los ríos Milpillas y La 
Soledad, en Zapopan. Entre los basureros está el de Picachos que recibe 3 
mil 500 toneladas de residuos de Guadalajara. 
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Se reúne diputada Carolina Zuarth con ejidatarios  
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/se-reune-diputada-carolina-zuarth-con-
ejidatarios/466409 
Chiapas. - La diputada Carolina Zuarth Ramos, presidenta de la Comisión de 
Reforma Agraria en el Congreso del Estado, acompañada de la diputada 
Leticia Albores Ruiz y representantes de diversas dependencias, sostuvo 
una reunión con los habitantes del ejido Miguel Alemán en el municipio de 
Suchiate, Chiapas, para atender diversos temas en materia agraria.  
En el encuentro participaron el comisariado del ejido Miguel Alemán, 
Agustín Galindo Aquino; Daniela Aquino Rojas, secretaria; Guilivaldo Rivera 
Moreno y Abraham de León López, quienes escucharon las demandas, 
reconociendo el apoyo de la Procuraduría Agraria de Chiapas para dar 
certeza jurídica a las peticiones. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Difieren comuneros de San Juan de Guadalupe por 
convocatoria a asamblea  
https://planoinformativo.com/953046/difieren-comuneros-de-san-juan-de-guadalupe-por-
convocatoria-a-asamblea-/ 
San Luis Potosí. - Comuneros de San Juan de Guadalupe y sus anexos Tierra 
Blanca y San Miguelito se presentaron en las oficinas de la Procuraduría 
Agraria para manifestar su inconformidad por la emisión de la convocatoria 
para una asamblea que busca la remoción de los órganos de representación 
comunal, dicha asamblea se realizará el próximo 15 de octubre a las 12:00 
horas. Los comuneros, encabezados por el Comisariado de Bienes 
Comunales suplente, Andrés Cruz Campos; la secretaria Laura Quintero 
Pérez, y la tesorera Magdalena Socorro Morales Hernández, los cuales 
representan a 340 comuneros aseguran que el proceso para la emisión de 
la convocatoria no se apegó a la legalidad, pues hay varias inconsistencias, y 
quienes hicieron el procedimiento son un grupo minoritario de comuneros 
que están representados por el activista Carlos Covarrubias, el cual señalan 
que no es de la comunidad y solo busca causar división y conflicto entre los 
comuneros. 
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Sector Agrario 
 
 

Arranca Sedatu obra de movilidad y conexión entre Parque del 
Jaguar y Tren Maya  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-obra-de-movilidad-y-conexion-entre-
parque-del-jaguar-y-tren-maya 
Quintana Roo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), arrancó 
cuatro obras de conexión y movilidad en el Parque del Jaguar con una 
inversión de casi 367 millones de pesos (mdp); entre los proyectos está el 
área que unirá al parque con el Tren Maya. En visita de supervisión, el titular 
de la Sedatu, Román Meyer Falcón, explicó que en la conexión con la 
estación Tulum del Tren Maya, se construyen andadores peatonales, una 
vialidad compartida para ciclovías, transporte eléctrico y áreas verdes.  
“Estamos arrancando la parte de accesibilidad al Parque del Jaguar, vamos 

a distribución de flujos de peatones y turistas para que a hacer una nuev
tengan accesos seguros a la zona arqueológica y el museo de sitio; estamos 
ampliando un carril de desaceleración y construyendo una glorieta para 

comentó.cruces seguros”,  
 
Reconoce el International Women´s Forum (IWF) 2023: la 
Jornada Justicia Itinerante para Mujeres Rurales de los 
Tribunales Agrarios es un programa que busca transformar 
comunidades  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=9836 
El programa de Jornadas de Justicia Itinerante en su vertiente de atención 
a Mujeres Rurales que realizan los Tribunales Agrarios recibió el 
reconocimiento de 800 mujeres líderes mundiales que se dieron cita en 
IWF, World Leadership Conference, en la ciudad de Detroit, Michigan, en los 
Estados Unidos, por sus aportaciones para mejorar y transformar la realidad 
de sus entornos sociales.  
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La Magistrada Presidenta del Tribunal Superior Agrario, Maribel Concepción 
Méndez de Lara, acudió a ese encuentro de líderes mundiales, invitada a 
presentar la labor realizada en las Jornadas de Justicia Itinerante en México 
como uno de los tres programas mundiales que destacan por sus acciones 
en favor de las comunidades. En la Conferencia Mundial las líderes fueron 
convocadas a escuchar las tres Ideas que Rehacen el Mundo. Se trata de 
acciones y programas que impulsan la transformación de las comunidades 
y en este año las Jornadas de Justicia Itinerante para Mujeres Rurales, de los 
Tribunales Agrarios, fue seleccionada como una alternativa innovadora y 
disruptiva para rehacer al mundo. 
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